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Câmara Municipal de Barra do Garças
Palácio Vereador Dr. Dercy Gomes da Siiva

1  Ata da 108- Sessão Ordinária da 18® Legislatura da Câmara Municipal de Barra do

2  Garças - MT.

Aos 30 (trinta) dias, do mês de setembro, do ano de 2019 (dois mil e dezenove), às
20:00 horas, em sede própria, reuniram-se os Vereadores desta Casa de Leis para
mais uma Sessão Ordinária, sob a responsabilidade do Vereador João Rodrigues de
Souza - Presidente eleito, secretariado pelo também Vereador Geralmino Alves
Rodrigues Neto (Dr. Neto) - 1° Secretário eleito. Observadas as exigências
regimentais, constatou-se "quórum" suficiente, momento em que o Sr. Presidente
pronunciou a seguinte frase: - Sob a proteção de Deus e em nome do povo barra-
garcense, declaro aberto os trabalhos. Antes, da execução do Hino de Barra do
Garças o Sr. Presidente cumprimenta a todos os presentes e diz. Boa noite a todos.
Quero cumprimentar os presentes e dizer que com extremo pesar, recebemos a
notícia da morte do ex-vereador e ex-presidente do Legislativo Barragarcense
Clodoaldo Alves da Süva, de 70 anos, ocorrido no início da noite desta segunda-
feira. Clodoaldo, o Formiguinha, como era carinhosamente chamado pelos
companheiros, teve uma destacada trajetória política em nossa cidade. Foi veread
por quatro legislaturas, de 88 a 92,93 a 96, 97 a 2000 e 2000 a 2004. Tendo ocupado o
cargo de presidente do Poder Legislativo, nos anos de 99 a 2000. Aos familiares e
amigos, em nome da Câmara Municipal de Barra do Garças, da qual ele fez parte,
manifestamos nossas condolências. Que Deus conforte a todos. São os votos desta
casa de leis. Após, sobrevém a execução de um trecho Bíblico e do Hino de Barra do
Garças, mostrando imagens da cidade. Em seguida, o Sr. Presidente passou a
palavra ao 1° Secretário, para a leitura das correspondências recebidas e expedidas.
O mesmo cumprimentou a todos os presentes, e após, iniciou a leitura das
correspondências, com os Ofícios Expedidos. Ofício n° 1718/19- indicação ao
Secretário de Transporte e Serviços Públicos Sr. Carlos Gontijo; Ofício n° 1719/19-
indicação ao Secretário de Planejamento Urbano e Obras Sr. Agvailton Alves Júnior;
Ofício n° 1720/19- indicações ao prefeito municipal Roberto Farias; Ofício n°
1721/19- indicação a secretária de estado de educação Marioneide Angélica
Khemaschewsk; Ofício n° 1722/19- indicação ao comandante geral da polícia
militar-V Comando Leste de Barra do Garças Ten. Gel. PM. Antonio Gilvando de
Souza; Ofício n° 1723/19- requerimento a empresa Loc Service; Ofício n° 1724/19-
requerimento a empresa Águas de Barra do Garças; Ofício n° 1725/19- requerimento
a secretária de turismo Monica Porto; Ofícios n°s. 1726/19 a 1745/19-Moção de
Aplausos n° 241/19 à escola Coopema; Ofícios n°s. 1746/19 a 1756/19-Moção de
Aplausos e Reconhecimento n° 242/19 aos servidores da Central de Abastecimento
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37 Farmacêutico-CAF; Ofício n° 130/19, de 24/09/19, do Sr. Presidente João Rodrigues
38 de Souza, à Presidente do CMDCA-BG Antonia da Silva Rios, informa que a
39 sabatina com os candidatos à presidência do conselho tutelar de Barra do Garças,
40 ser realizará dia 01/10/19, às 19h, no plenário; Ofício n° 131/19-encaminha matéria(s)
41 aprovada(s) ao Poder Executivo Municipal Sr. Roberto Ângelo de Farias (Projeto de
42 Lei Complementar n° 008/19 e Projeto de Lei n° 056/19 de autoria do Poder
43 Executivo Municipal; Projeto de Lei n° 051/19 de autoria do Ver. Gabriel Pereira-

44 PRB e Projeto de Lei Complementar n° 003/19 de autoria do Ver. Dr. Joãozinho-
45 PDT); Ofício n° 132/19, de 24/09/19, do Sr. Presidente João Rodrigues de Souza, ao
46 Prefeito Municipal Roberto Farias, encaminha a título de devolução, os Decretos
47 n°s. 4.178/19 e 4.181/19; Ofício n° 133/19-encaminha matéria(s) aprovada(s) ao Poder
48 Executivo Municipal Sr. Roberto Ângelo de Farias (Projeto de Lei n° 052/19 de
49 autoria da Mesa da Câmara Municipal). Correspondências Recebidas. Convite, do
50 Presidente da Assembléia Legislativa do Estado de Mato Grosso Dep. Eduardo
51 Botelho, à câmara municipal de Barra do Garças, para audiência pública requerida
52 pelo deputado Elizeu Nascimento, com o objetivo de debater o Projeto de Lei n°
53 668/2019, que dispõe sobre a política estadual de desenvolvimento da pesca, no di
54 07/10/19, às 9h, nessa casa de leis; Correspondência, de 24/09/19, do Ver. Júlio César,'
55 ao Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, solicita
56 autorização para cessão do plenário, no dia 26/09/19, às 19h, para a realização d
57 audiência pública, para tratar de assuntos relacionados com a retomada das obras
58 da escola militar Tiradentes; Convite, do Prefeito Municipal de Aragarças-CO José
59 Elias Fernandes, à câmara municipal de Barra do Garças, para participar do Desfile
60 Comemorativo alusivo ao 66° Aniversário de Emancipação Política de Aragarças,
61 no dia 02/10/19, às 19h, em frente a Prefeitura Municipal de Aragarças; Ofício n°'
62 019/2019, de 23/09/19, do Secretário de Planejamento Mauro Comes Piam, à
63 Comissão de Economia e Finanças, encaminha convite para participar de audiência
64 pública municipal para demonstração do cumprimento das metas fiscais do 2°
65 quadrimestre de 2019, dia 27/09/19, às 19:30h, plenário da câmara municipal; Ofício
66 n° 00103/2019-ALCACO, de 24/09/19, do diretor financeiro José Carlos e presidente
67 Eliel Ferreira da Academia de Letras, Cultura e Artes do Centro Oeste-ALCACO, ao

68 Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, solicita
69 disponibilização em comodato de um ar condicionado e uma mesa; Ofício n°

70 00102/2019-ALCACO, de 24/09/19, do diretor financeiro José Carlos e presidente
71 Eliel Ferreira da Academia de Letras, Cultura e Artes do Centro Oeste-ALCACO, ao

72 Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, solicita
73 disponibilização em comodato de um ar condicionado; Ofício n° 582/2018, de

(66) 3401-2484 / 3401-2395 / 3401-2358 / 0800 642 6811

barradogarcas.int.leg.br - fb.com/camarabarradogarcas

Rua Mato Grosso, N° 617, Centro, Barra do Garças - MT, CEP: 78600-000,
camara@barradogarcas.mt.leg.br/ imprensa@barradog«n^as.mt.leg.br / ouvidoriai rças.mt.ieg.br



74

75

76

77

78

79

80

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

C âmara
Muiiiciiial .ic

PíARRA 1)() (,AR( AS

Estado de Mato Grosso

Câmara Municipal de Barra do Garças
Palácio Vereador Dr. Dercy Gomes da Silva Oc méos dadas com o povo

fiwtlc 2019/30»

GABINETE DA PRESIDÊNCIA

25/09/18, da Secretária de Assistência Social, encaminha convite para prestigiar
evento que será realizado pelo Grupo Teatral Face Oculta, que apresentará teatro
com o tema Suicídio, dia 27/09/19, às 14h, no CRAS Santo Antônio; Ofício n°

430/2019/GDEN, de 24/09/19, do Deputado Estadual Elizeu Nascimento, ao
Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, solicita o plenário
para realização de entrega de moções de aplausos à polícia militar e corpo de
bombeiros, dia 07/10/19, às 14h; Ofício, de 30/09/19, do responsável técnico-LK
Treinamentos LTDA Sidnei Knapp, ao Presidente da Câmara Municipal Sr. João
Rodrigues de Souza, encaminha convite para formatura da turma de bombeiro civil,
dia 04/10/19, às 19:30h, na câmara de vereadores; Ofício n° 007/2019, de 30/09/19, do
Presidente do Projeto Brasil FRp Hop Prof. Wesley de Brito Gonçalves, ao
Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, solicita a
disponibilidade do auditório da câmara de vereadores para realização do 1°
Seminário de formação cultural de arte educadores do projeto nacional Brasil Hip
Hop, e ainda disponibilização de 02 diárias de hotel e alimentação para os
representantes da Federação Paulista e a Mestre Pedagoga de São Paulo, e convida-
o para compor a mesa de autoridade no dia 30/11, às Sh; Ofício GJR n° 281/2019, d
09/09/19, da Deputada Estadual Janaina Riva, ao Presidente da Câmara Municipal
Sr. João Rodrigues de Souza, encaminha resposta ao Requerimento n° 045/19; Ofício
n° 173/2019/CDEP/ALMT, de 23/09/19, do Deputado Estadual Dr. Eugênio Paiva, ai
Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, solicita viabilidade
para realização da audiência pública sobre retomada das obras do projeto escola
militar Tiradentes, dia 26/09/19, às 19h, nessa Câmara; Ofício n°

1031/SIST/5°CR/2019, de 26/09/19, do Comandante do 5° Comando Regional Cel.
PM. Antonio Cilvando de Souza, ao Presidente da Câmara Municipal Sr. João
Rodrigues de Souza, encaminha resposta a Indicação n° 342/19; Ofício n°
228/SMPO/CAB/2019, de 24/09/19, do Secretário de Planejamento Urbano e Obras
Agvailton Alves Júnior, ao Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de
Souza, encaminha resposta à Indicação n°. 333/19; Ofício n° 069/SMPO/CAB/2019,
de 26/09/19, do Secretário de Planejamento Urbano e Obras Agvailton Alves Júnior,
ao Presidente da Câmara Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, encaminha
resposta à Indicação n°. 339/19; Ofício n° 265/CAB/2019, de 25/09/19, do Secretário-

Chefe de Gabinete Ceorge Câmara Maia, ao Presidente da Câmara Municipal Sr.
João Rodrigues de Souza, encaminha vias do Decreto n° 4.198 de 23/09/19, para
referendum dessa casa de leis; Ofício n° 263/CAB/2019, de 24/09/19, do Secretário-

Chefe de Gabinete Ceorge Câmara Maia, ao Presidente da Câmara Municipal Sr.
João Rodrigues de Souza, solicita devolução dos Decretos n°s. 4.178 e 4.181 de
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111 26/08/19, encaminhados a casa de leis; Ofício n° 255/GAB/2019, de 19/09/19, do

112 Secretário-Chefe de Gabinete George Câmara Maia, ao Presidente da Câmara
113 Municipal Sr. João Rodrigues de Souza, encaminha resposta à Indicação n° 295/19;
114 Ofício n° 21/SEFLAN/2019, de 27/09/19, do Secretário Municipal de Planejamento

115 Mauro Gomes Piauí, ao Presidente da Comissão de Economia e Finanças Ver. Júlio

116 César, encaminha relatório e documentos apresentados na audiência pública de

117 avaliação de metas fiscais do 2° quadrimestre de 2019, realizada dia 27/09/19, no

118 plenário dessa Casa; Ofício n° 279/GAB/2019, de 01/10/19, do Secretário-Chefe de
119 Gabinete George Câmara Maia, ao Presidente da Câmara Municipal Sr. João O
120 Rodrigues de Souza, encaminha Balancete referente ao mês de agosto de 2019.
121 Correspondências Recebidas da Prefeitura Municipal. Decreto n° 4.197 de 23 de ̂
122 setembro de 2019, de autoria do Poder Executivo Municipal, que "Dispõe sobre a
123 criação do programa Paraíso das Águas"; Decreto n° 4.196 de 18 de setembro de
124 2019, de autoria do Poder Executivo Municipal, que "Designa comissão para

125 elaboração da planta de valores genéricos de terrenos urbanos"; Decreto n°
126 4.176/2019, de 01 de agosto de 2019 - Lei n. 4049, de autoria do Poder Executivo

127 Municipal, que "Abre no orçamento vigente crédito adicional suplementar e dá
128 outras providências". (Fica aberto no orçamento vigente, um crédito adicional
129 suplementar na importância de R$ 6.191.590,00 para dotações orçamentárias.);
130 Decreto n° 4.159/2019, de 01 de julho de 2019 - Lei n. 4049, de autoria do Poder

131 Executivo Municipal, que "Abre no orçamento vigente crédito adicional
132 suplementar e dá outras providências". (Fica aberto no orçamento vigente, um
133 crédito adicional suplementar na importância de R$ 13.104.626,00 para dotações
134 orçamentárias.); Decreto n° 4.150/2019, de 03 de junho de 2019 - Lei n. 4049, de

135 autoria do Poder Executivo Municipal, que "Abre no orçamento vigente crédito
136 adicional suplementar e dá outras providências". (Fica aberto no orçamento

137 vigente, um crédito adicional suplementar na importância de R$ 5.429.520,00 para
138 dotações orçamentárias.); Decreto n° 4.147/2019, de 15 de maio de 2019 - Lei n. 4077,

139 de autoria do Poder Executivo Municipal, que "Abre no orçamento vigente crédito
140 adicional especial e dá outras providências". (Fica aberto no orçamento vigente, um
141 crédito adicional especial na importância de R$ 80.000,00 distribuídos em dotações
142 orçamentárias.); Lei Complementar n° 260, de 23 de setembro de 2019, de autoria do
143 Poder Executivo Municipal, que "Altera a Lei Complementar n° 03 de 04 de
144 dezembro de 1991 e suas alterações que dispõe sobre o estatuto e o regime jurídico
145 xinico dos servidores públicos do município, das autarquias e das fundações
146 municipais e dá outras providências". Terminada a leitura das correspondências
147 recebidas e expedidas, as mesmas permanecerão em arquivo à disposição dos
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nobres Vereadores. Continuando, no Grande Expediente, seguem em seqüência,
todas as falas dos Vereadores inscritos, nessa noite. VER. ALESSANDRO MATOS

DO NASCIMENTO: Boa noite a todos os presentes. Em nome do Dr. Abel, eu
cumprimento a todos os presentes aqui nessa Casa. Senhor presidente,
primeiramente as condolências à família do Clodoaldo, que deixou esse planeta
nesse começo de noite. Nossos sentimentos à família. No último final de semana,

especificamente no sábado, senhor presidente, o senhor nos representou junto a
câmara municipal no Dia Mundial de Limpeza do Meio Ambiente. A Câmara foi
parceira desse evento e no sábado pela manhã, nós tivemos vários grupos atuando
na cidade e nós estivemos junto a um grupo ali no Porto do Baé e foi retirada ali,
uma quantidade gigantesca de lixo; entre ali onde está fazendo a beira rio e aquela
mata ali ao lado do Hotel Odara. Então assim, uma ação que contou com a
participação de diversas entidades, que foi encabeçado aí, pelo pessoal do Desafio
do Lixo, junto com os sentinelas sustentável e o subcomandante Guilherme. Ele,
que é um empreendedor da natureza. Então, nós estivemos lá e queremos aqui
deixar o nosso agradecimento a todas as pessoas que doaram do seu tempo, par,
retirar um pouco do lixo da natureza. A Loc Service esteve lá retirando todo o lixo

recolhido. E, aqui fica o nosso chamamento, para que o proprietário daquela área ao
lado do Hotel Odara junto com a prefeitura, que tome medidas porque ali nós
sabemos, é notório, é ponto de tráfico. Ali, já ocorreram coisas horrorosas e de lá de
dentro foi tirado uma quantidade gigantesca de lixo. Três residências provisórias lá^
do pessoal que vive na rua. Então, que aquele local seja bem cuidado porque é
particular, e que haja essa parceria para que as pessoas que ali vivem, possam toma:
o seu rumo, serem socorridas, mas que aquele local não receba aquela quantidad
de lixo. Ali, um local, que é o nosso cartão de visita primeiro ali, da nossa cidade
Então, parabéns a todos que participaram do evento do Dia Mundial da Limpeza.
Amanhã, nós teremos aqui nessa Casa, e aí fica o convite a todos nós para estarmos
aqui, para nós escutarmos os candidatos ao cargo de conselheiro tutelar de nossa
cidade, que estarão aqui amanhã a partir das 7 horas; um convite da Mesa da Casa.
Para que, eles exponham porque que estão se candidatando ao cargo. Cargo hiper
importante porque todo mundo que lida com criança e adolescente, seja na escola,
no campo da saúde, da assistência social, da segurança pública, precisa do auxílio
do Conselho Tutelar. Então, é um cargo de suma importância. Daí, amanhã estamos
todos convidados aqui, para escutar os candidatos. Salvo engano são dezoito. Por
último, senhor presidente, eu gostaria que o senhor me desse só mais um
minutinho, hoje se encerra o prazo que nos foi encaminhado pela secretaria de
administração do executivo municipal, para dizer se teremos ou não concurso
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185 público; 30 de setembro era a data final, que nos foi solicitada enquanto prazo, para
186 que dissesse a nós se teria ou não concurso público. Então, é uma luta dos
187 servidores públicos municipais, para reforçar o caixa do Barra Previ. Há uma série
188 de pessoas que estão estudando para poder ocupar um cargo público também. Tem
189 essa situação. E, nós sabemos que é de fato uma das necessidades hoje no
190 município, termos esse concurso público. Então, hoje é a data final e nós esperamos
191 que esteja chegando aí, de hoje para amanhã, alguma novidade nesse campo.
192 Principalmente, para que os servidores públicos municipais possam ter suas tabelas
193 corrigidas no dia em que o concurso for efetivado. Tendo as tabelas corrigidas, nós
194 teremos naturalmente um ganho salarial, senhor presidente. Então, fica aqui a nossa
195 lembrança e o nosso agradecimento a todos. SR. PRESIDENTE: Professor Alex, é
196 bem oportuno e é preciso realmente parabenizar os organizadores do evento de
197 limpeza, que foi promovido neste final de semana na cidade. Mas, esses eventos, se
198 olhado só pelo aspecto de recolher o lixo, ele tem muito pouco valor, se ele não
199 conseguir alcançar a consciência e a sensibilidade do cidadão. Fazendo uma
200 continha aqui, professor, nós somos 60.000 habitantes, aproximadamente. Sessenta e
201 alguma coisa. Se 10% dos habitantes do município, portanto seis mil habitantes,
202 resolverem jogar uma garrafinha por dia na rua, uma só, ao longo de uma... seis
203 mil! São trinta dias, nós teremos 180.000 garrafas atiradas em um mês. Fiz a conta
204 aqui, nós teremos 2.160.000 garrafas no curso de um ano. Olha só: se nós
205 colocarmos uma garrafa daquela a um peso de 20g; uma garrafinha, que um em
206 cada dez cidadãos decida atirar na rua ou na margem do rio, num ano uma única
207 garrafa dá um resultado absurdo de 430 toneladas; 430.000Kg, com uma única
208 garrafinha que nós atiramos por dia. Então, se nós não nos conscientizarmos, nã
209 partirmos para um consumo consciente, não partirmos para reciclagem, realmente
210 dificilmente nós entregaremos um mxmdo melhor para as gerações futuras. Então, o
211 melhor de tudo desses movimentos é que ele consiga e que as pessoas consigam se
212 sensibilizar, que o mimdo, que as coisas ruins que acontecem, não são os outros.
213 Somos nós. São os nossos hábitos do dia a dia, é que não contribuem para que nós
214 tenhamos um mundo melhor para viver. VER. PAULO CÉSAR RAYE DE AGUIAR:
215 Boa noite a todos. Eu queria dedicar a minha palavra de hoje; na vinda para cá para
216 a Câmara, eu tive uma notícia muito triste, que foi o falecimento do meu amigo
217 Clodoaldo. O Clodoaldo foi vereador dessa Casa e quem eu tinha constante inter-
218 relação durante todos esses anos. Inclusive, aonde o meu consultório funciona
219 pertence ao irmão dele. Ele sempre estava em contato comigo ou precisando de
220 uma receita e eu não tinha nem noção de que ele poderia estar doente. E, hoje eu
221 tive a notícia de que o Ligeirinho, que nós chamávamos ele de Ligeirinho porque ele
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222 era muito ativo, havia falecido. Ainda não caiu a ficha para mim, não. Eu estou

223 muito abalado com a morte do Clodoaldo. Muito sentido. Eu não sei se alguém
224 poderia me responder se o corpo está sendo velado hoje à noite? Está sendo velado
225 na maçonaria. Quero ver, talvez eu peça a Casa aqui, que me libere um pouco antes, ̂
226 para mim poder... estou até emocionado... para eu poder ir no velório desse grande
227 amigo que eu tinha, que era o Clodoaldo. Muito obrigado. Assinei o papel, Jaime. A
228 sua moção de pesar ali, você antecipou ao meu desejo. Obrigado. VER. CLEBER
229 FABIANO FERREIRA: Senhor presidente, boa noite. Boa noite, meus colegas do
230 plenário. Boa noite a todo barra-garcense aqui presente. Pessoas que eu
231 cumprimento, na pessoa do Renato Borges Leal, o nosso companheiro. O pessoal
232 também da prefeitura que está aí, a Laura; sejam bem-vindos. Realmente, eu
233 comungo das palavras do nosso colega Dr. Paulo Raye, na questão do Clodoaldo. O
234 Clodoaldo antes de ser um amigo, era um irmão de maçonaria. Um excelente pai de
235 família. Um homem que levava a maçonaria todos os dias. Um homem que era
236 muito mais fácil faltar o falecido e o grão-mestre dentro da maçonaria, e nos
237 velórios de Barra do Garças o falecido, do que faltar o irmão Clodoaldo. E, hoje por
238 ironia do destino, nós vamos estar lá visitando o irmão Clodoaldo, despedir do

239 irmão Clodoaldo, nessa passagem terrena dele. Que Deus o receba da mesma forma
240 que ele recebia, da mesma que ele orava e que ele participava e que ele com todo
241 amor, com toda fé, participava em todos os eventos fúnebres; ele era uma pessoa
242 muito conhecida. Que Deus o receba em toda sua Plenitude. Senhor presidente, eu

243 peço a palavra também para externar aqui, a questão que vossa excelência teve
244 também hoje à tarde, a presença de um empresário de Barra do Garças; a questão
245 da liberação dos alvarás em Barra do Garças. Nós precisamos urgentement
246 conversar; tentar fazer alguma coisa; ver o quê que essa casa de leis pode fazer, no
247 sentido de melhorar, de agUizar, de desentravar o que está acontecendo na questão
248 dos alvarás. Eu tenho recebido aí, semana passada, na sexta, um empresário, o Seu
249 Jurandir, que tem uma empresa e uma proposta fantástica que está trazendo para
250 cá, de inovação, e que está encontrando diversos entraves na questão do alvará.
251 Então, a gente precisa reunir com o responsável, o João Vieira, para a gente saber o
252 quê que está precisando. O quê que essa casa de leis pode ajudar no que estiver ao
253 nosso alcance, na nossa competência, para que a gente possa melhorar, agilizar essa
254 questão dos alvarás em Barra do Garças. Além de outros detalhes que nós já
255 estamos discutindo aqui, a questão também da viabilidade, da acessibilidade, que
256 também está amarrada nesses alvarás. Vê o quê que essa casa de leis pode fazer.
257 Terceiro assunto, senhor presidente, é a questão do distrito de Indianópolis. Assim
258 como o município de Barra do Garças, aquele distrito que também é parte daqui,
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259 vem enfrentando problemas assim como a cidade aqui, a área urbana, a sede do
260 município, na questão da falta de água. Então, eu tenho recebido reclamações no
261 decorrer desse final de semana, de vários munícipes daquele distrito,
262 especificamente do distrito de Indianópolis, do bairro de Taba Azul, a região da
263 Taba Azul, que não está tendo água, que vem sofrendo com a falta d 'água e a gente ,
264 precisa resolver. Se não me engano, eu acho que na quarta-feira estarão aqui. Não é
265 isso, senhor presidente? Então, para que a gente possa reunir com a comunidade
266 daquele distrito para tentar resolver. Trazer o representante da concessionária,
267 quiçá um representante da AGER, para que a gente possa resolver o problema que
268 está acontecendo naquele município. Ele já me externou uma vez, que lá não existe
269 hidrômetros, então fica complicado porque aí, é o uso indiscriminado da água lá e
270 acaba faltando para uns porque os outros usam em demasia. Só para
271 complementar, senhor presidente, mais um minuto. E, por último parabenizar essa
272 brilhante iniciativa que tiveram esse final de semana. Eu tive o prazer de participar.

273 Já é a terceira vez que eu participo dessa questão desse projeto, que é o desafio do
274 lixo. E, esse agora foi um projeto maior nesse final de semana, especificamente no
275 sábado pela manhã, onde diversos segmentos da sociedade estiveram reimidos em
276 prol da limpeza, especificamente da barranca do Rio Araguaia e do Garças aqui.
277 Não só em Barra, mas também a cidade de Pontal e a cidade de Aragarças. Isso é
278 importante e eu parabenizo que iniciativas como essa continuem acontecendo, para
279 que nós possamos dar exemplo principalmente para as nossas crianças, que nó;
280 devemos ter um ambiente sadio, saudável, e como vossa excelência disse, evitar ao

281 máximo possível estar poluindo esse ambiente, essa natureza. SR. PRESIDENTE;
282 Vereador Dr. Cleber e Dr. Alex. Hoje à tarde, nós recebemos aqui, eu estava no
283 gabinete e o Dr. Neto conduziu até lá, o Ageu, que é o representante do Executivo Ia
284 na comunidade de Indianápolis. E, o Neto me levou o Ageu... aliás na parte da
285 manhã. E aí, nós ligamos para o representante da empresa de água e lá no gabinete
286 do Dr. Neto inclusive, ele é que organizou toda a situação, nós recebemos o
287 representante da empresa Águas de Barra do Garças e agendamos para quarta-
288 feira, às lOh da manhã... inclusive será lá... nós quebramos o protocolo, não era por
289 uma comissão, mas diante da urgência, nós receberemos aqui, o representante da
290 empresa e desde já convido a vossa excelência e ao vereador Dr. Alex, que são
291 portadores de constantes reclames daquela comunidade, e bem assim todos os
292 demais, que na quarta-feira, às lOh, estaremos recebendo o representante da agência
293 de Águas de Barra do Garças, para que possamos questioná-los a respeito da
294 demanda do distrito de Indianópolis, Miguel, você também que inclusive foi muito
295 bem votado lá naquela comunidade e é muito quisto, eu estive lá agora nesse final
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de semana pelos mimícipes de lá, e também aproveitaremos a oportunidade para
tratarmos da questão do abastecimento aqui na sede do município. Ok, doutor?
VER. GERALMINO ALVES RODRIGUES NETO: Boa noite, senhor presidente. Boa
noite, vereadores. Boa noite a todos aqui presentes. Eu também deixo aqui o meu
pesar à família do Clodoaldo, que foi vereador aqui por quatro mandatos nessa casa
de leis. Um cidadão do bem que muito trabalhou por esse município. Um cidadão
simples. Foi presidente do Legislativo aqui. Acho que é só o Miguel que foi
vereador com ele na época aqui. Não é, Miguel? Mas, a gente via no Clodoaldo, que
ele era aquele cara do bairro, que trabalhava pelo bairro. Muito quisto pela
comunidade. Então, a gente fica muito triste com essa notícia aí, e externo aqui o
meu pesar a todos os familiares. Quero aqui também parabenizar o vereador Alex,
o vereador Cleber, por esse dia que teve aí, do meio ambiente. Essa ação que teve aí:
o Guilherme, a OAB envolvida, vários órgãos, a prefeitura municipal, secretarias y ̂
envolvidas; um projeto muito bacana; A Loc Service, Rotary, maçonaria recolheram
esse tanto de lixo aí. E, a gente vê, onde que a gente vai parar? Tanta coisa, rapaz.
Um espaço tão pequeno daquele e eu fiquei encabulado com o tanto de lixo que
tirou dali. E, há pouco tempo teve uma coleta por ali e esse tanto de lixo, aí. Então, a
gente tem que ter uma atenção especial com isso. As margens do rio é o cartão
postal e a gente tem que cobrar desse cidadão aí, que é o dono lá também, para
poder cercar ali ou alguma situação, para melhorar a situação ali. Quero aqui
também, sobre Indianópolis, como disse muito bem o presidente, eu fui contatado
por uma moradora de lá, a Lorraine, sobre esse problema, mas eu acho que a gente
vai resolver. Então, eu quero dizer para a população de Indianópolis, que a Câmara
está empenhada. Parabenizar o presidente Joãozinho, e vai vir aqui o Claudemir, e a
gente vai dar uma solução ali para aquela água lá do Indianópolis e do Taba Azul
Eu tenho certeza que vai melhorar a qualidade de vida da população dali. E, dizer
também da audiência pública que teve aqui. Um grande número de pessoas r
estiveram aqui sobre a questão da escola militar. Uma audiência com um grande
número de pessoas. Foi muito debatido aqui e a gente espera que essa audiência
pública, ela colha frutos. Porque a gente não pode ficar que nem da outra vez, que
vinha a escola militar e ficou naquela situação, e nós vereadores ficamos numa

situação muito difícil. Então, nós temos o encaminhamento para fazer. Eu acho que
essa Câmara unida vai ajudar muito; pôr algumas idéias em prática para poder vir
esse recurso. Eu tenho certeza que vai melhorar e vai ter a tão sonhada escola
militar aqui em Barra do Garças. Então, são essas as minhas palavras. Meu muito
obrigado. Boa noite a todos. VER. MIGUEL MOREIRA DA SILVA: Senhor

presidente, cumprimento a Mesa em nome de vossa excelência. Cumprimento os
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333 demais colegas, o público aqui presente, o Viana, que passou com o celular o dia
334 todo desligado, não é Viana? Aí, pega o seguinte presidente: eu não poderia deixar
335 de vir aqui a essa Tribuna e lembrar do amigo Clodoaldo. O Clodoaldo em 2002,
336 quando eu fui vereador a primeira vez, eu cheguei aqui o Clodoaldo já era,
337 vereador. Em 92? Falei errado! Portanto, com o Clodoaldo eu tive a oportunidade
338 de aprender bastante aqui. Com o Clodoaldo, o vereado Lazaro Sipriano, o.
339 vereador Lourival da Mata, o Alacir, o Paulo Reis, que Deus o tenha. Era uma
340 turma boa naquela época. Portanto, o Clodoaldo, depois ele foi 2° secretário dessa
341 casa de leis. Ele participou da comissão de Constituição, Justiça e Redação e depois
342 votamos nele para presidente dessa Casa. Aí, depois do Clodoaldo foi a minha vez
343 de ser presidente. Mas, o Clodoaldo sempre era um companheiro que usava a^
344 Tribuna para tudo. Ele era um companheiro aqui participativo. Um companheiro
345 que somou por Barra do Garças. Um companheiro de grandes idéias. Portanto, nos|
346 Anais dessa casa de leis está aí, todos os seus serviços prestados a essa cidade e a'
347 nossa câmara municipal. Portanto, eu não vou ter condição de visita-lo porque
348 estou de viagem, mas assim que eu diegar, eu vou visitar a família porque sou de
349 dentro daquela casa. E tenho tanto ele, tanto os irmãos dele, a esposa dele, como
350 amigos. Meu e de minha família. Senhor presidente, eu quero parabenizar também
351 o Alex e o Dr. Cleber, pela iniciativa com os demais órgãos, para o recolhimento
352 desse lixo. E, vou pedir a vossa excelência, que faça um documento em nome de
353 todos os vereadores, porque no passado a cervejaria, ela ia e deixava uma caixa de
354 cerveja num comércio ou num armazém e eles recolhiam os cascos. Hoje, você vai
355 no mercado, compra lá o casco e joga no lixo. Então, vamos fazer um pedido ao
356 deputado Manoelzinho, que é um deputado jovem, um deputado que está
357 querendo aparecer no contexto do Brasil, no contexto do Mato Grosso, pedindo
358 ele que faça esse projeto; que toda garrafa PET e toda a garrafa de água e tudo, que
359 a empresa que vendeu, ela tenha por obrigação de recolher para poder fazer a
360 reciclagem. Porque nós precisamos do Amazonas, mas também precisamos do
361 nosso país limpo e livre de tanto lixo, que gera o ser humano. Portanto, senhor
362 presidente, eu vou pedir a vossa excelência que faça esse documento, para nós
363 estarmos encaminhando ao deputado Manoelzinho. VER. PAULO RAYE: Miguel,
364 eu estive há mais ou menos uns oito anos atrás, no Pantanal. E, ao entrar no

365 Pantanal, todas as garrafas, tudo que você entrar de garrafa PET, que você entrar no
366 seu carro, entrar na sua caminhonete, você tem que trazer as garrafas de volta, na
367 saída. O seu carro é inspecionado. Todas as garrafas que você entrou, eu acho que
368 até hoje é assim, você tem que sair com as mesmas garrafas. Se estiver faltando uma
369 garrafa, você é punido. Então, aquelas garrafas de água... naquela época fui eu, o

(66) 3401-2484 / 3401-2395 / 3401-2358 / 0800 642 6811
barradogarcas.mt.leg.br - fb.com/camarabarradogarcas

Rua Mato Grosso, N° 617, Centro, Barra do Garças - MT, CEP: 78600-000
camara(S>barradogarcas.mt.leg.br/ imprensa@barradogarcas.mt.leg.br / ouvldorla@barra



Estado de Mato Grosso

rcâmara Câmara Municipal de Barra do Garças
Municipal

■ttiuniHiUHHiiiM Palácio Vereador Dr. Dercy Gomes da Silva D« mãos dadas com o povo
Owttojoiaoojs

GABINETE DA PRESIDCNCIA

370 Paulo Arantes, aquela turma. Na volta, nós trouxemos todas as garrafas vazias.
371 Então, você falou isso aí, isso podia virar lei. Entendeu? Quem comprasse garrafa...
372 eu acho que é muito difícil... VER. MIGUELÃO; Tem que ser é lei federal. VER.
373 PAULO RAYE: Eu acho que é muito difícil se tem que ser uma lei federal porque o
374 número de garrafas jogadas no rio é um absurdo. E, fica difícil. Quando o Joãozinho
375 falou em reciclagem, eu acho que era muito importante que nós atraíssemos para
376 cá, uma indústria de reciclagem. Porque para reciclar não basta recolher, não é,
377 João? Tem que ter alguém que recicle esse "trem". Vou estender só mais um
378 segundo, para falar sobre o Jaime Lemer. Vocês lembram do Jaime Lemer, que fez a
379 administração A Força do Povo, de Curitiba, e que lá, todo material era reciclado.
380 Não só as garrafas pet, todo material. Inclusive, o lixo, ele virava gás e o "diabo". O
381 cara fez uma revolução em Curitiba. Eu acho que aqui, nós podíamos fazer uma
382 coisa nesse sentido. SR. PRESIDENTE: Vossa excelência está com a razão, me
383 permita entrar aqui até no debate. Hoje, nós recebemos um empresário aqui do
384 município, me parece... o primeiro engenheiro de energia do estado é barra-
385 garcense. Esteve aqui hoje nesta Casa. Inclusive está tentando implantar uma\
386 empresa aqui, que na verdade é uma representação comercial, mas que trabalha (V
387 com esses biodigestores e ele estava me dando essa informação que você está
388 dizendo aí; 70% do lixo, não é lixo. Na verdade são aqueles produtos que podem ser
389 reaproveitados. Não garrafas, mas aqueles restos de alimentos, perecíveis enfim,
390 que podem ser aproveitados para a geração de gás. Ele estava nos alertando disso,
391 está é, Paulo, me permita aqui... eu gosto muito de pensar e de acreditar e de
392 atribuir a nós homens públicos, a discussão nesse nível porque a gente precisa
393 pensar na cidade que nós queremos no futuro. Nós temos sobre os nossos ombros
394 aqui, nós, dos quinze aqui e de quem está à frente do Poder Executivo, a
395 responsabilidade de pensar a Barra do Garças que nós queremos para o futuro. Se
396 nós queremos essa Barra tão festejada aí, estado a fora e país a fora, pelas suas.
397 condições climáticas, a destinação do lixo é uma questão que nós devemos abraçar
398 com muita seriedade. Inclusive, eu penso, diante da dificuldade que o município
399 tem, talvez não agora; nós estamos numa gestão que se finda. Mas, discutir para
400 uma gestão futura, inclusive como proposta das futuras administrações, um novo
401 tratamento e uma nova forma de relacionamento com as empresas que recolhem o
402 lixo no nosso município. Nós gastamos, e aqui não é nenhuma censura, isso já vem
403 há algum tempo... nós temos e é muito dito e é verdade, uma cidade limpa. Muito
404 bem cuidada. Mas, poucos sabem quanto isso custa para o bolso do cidadão. Pouca
405 gente sabe, mas nós gastamos uma verdadeira fortima para manter essa cidade
406 limpa. E, esse diálogo nós precisamos ter, Paulinho, para a administração que está
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407 vindo. Inclusive, penso que isso deve ser objeto de discussão e de projeto de
408 administração futura; mudar essa forma da relação, para que nós possamos
409 baratear o custo da cidade. Quiçá ou quem sabe, pensar numa parceria público-'^
410 privada, onde nós pudéssemos ter qualidade da destinação do lixo, sem que
411 necessariamente o município precise desembolsar. Nós precisamos pensar isso, com
412 muito carinho, Paulo. VER. PAULO RAYE: Não é? Coleta seletiva. É você instituir
413 para a pessoa, qualquer tipo de gratificação ou incentivo a quem fizesse a coleta
414 seletiva. E, eu queria aproveitar e mandar e dar uma dica para quem tiver interesse,
415 e eu não estou fazendo propaganda nenhuma porque esse livro é antigo, que quem^
416 quiser ler A Força do Povo, de Jaime Lemer, é um livro muito orientador nessa^
417 questão. Como que ele instituiu tudo isso, na cidade de Curitiba. A Rua 24 horas e
418 tudo isso. Muito obrigado. SR. PRESIDENTE: Inclusive, professor Alex e Cleber,
419 que esses dias estavam envoltos com essa discussão, a questão do currículo escolar.
420 O currículo escolar precisa abraçar essas questões. Isso precisa ser matéria do
421 currículo escolar das crianças do nosso município, com atividades voltadas para
422 essa temática. VER. MIGUELÃO: Eu quero agradecer ao Dr. Paulo Raye e o
423 Joãozinho que abrilhantou o nosso discurso. VER. GARRINCHA: Excelência, o
424 senhor me permite um pedacinho? Pegar um ganchinho aí. Esse assimto é muito
425 interessante e o que eu achei mais interessante do assimto foi o seguinte: quando o
426 Dr. Edson foi embora... Isso foi, eu acho que no começo do ano de 2000 por aí, já
427 tem mais de 10 anos que ele está em Cuiabá. E, ele foi a primeira pessoa a dar essa
428 iniciativa aí. Foi uma parceria feita com a Brigada e de lá para cá a Brigada nimca
429 parou. Todo ano que a gente vai sair, a Brigada em junho, a gente faz a limpeza.
430 Mas, o que eu achei mais interessante também é que tem vários grupos hoje que fa
431 esse trabalho. Tem o Antonio do Caiaque; tem o grupo do Edvilson, que eu não sei
432 como é que é o nome, e assim por diante. Tem o pessoal lá de Aragarças. Um outro
433 pessoal também de uma outra ONG. E, quando nós começamos a idéia, que o
434 doutor teve esse conhecimento, esse trabalho tinha sido feito nas florestas do
435 Canadá. E, fizeram só uma vez esse mutirão de limpeza e nunca mais foi preciso
436 fazer. As pessoas já entram e vão embora com o lixo. Não foi preciso mais de fazer o
437 trabalho. Aqui na Barra, nós fazemos constantemente. Todo mês. Todos esses
438 grupos que vem; o nosso trabalho é cansativo. Nós pegamos três mil pneus dentro
439 da Barra, nos lotes baldios. Então, foi um absurdo a coleta de pneus que nós fizemos
440 e essa quantidade de gente que vem aí, cuidando das águas, pelejando e tal, e a
441 coisa não mudou. O senhor falou da garrafa, e hoje se o senhor jogar uma garrafa na
442 Vila Maria, se o senhor jogar essa garrafa no BNH, qualquer um lugar desse aí que^
443 ela cair, ela vai parar no rio. Não tem jeito. Mas, a nossa coleta é ótima. As pessoas,
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444 está faltando, nós mudarmos o sistema de trabalhar. Talvez trabalhar com criança.

445 Trabalhar um outro tipo de campanha. Porque a coleta é boa. Não tem necessidade.
446 E, nós também, o nosso trabalho de queimada; dentro da Barra não era para existir
447 mais. Nós temos exemplos aqui em Água Boa, não tem queimada. Araguaiana, que
448 está mais perto aqui, não existe. Então, tem umas coisas que talvez é nós que
449 estamos fazendo errado ainda. Foi um sucesso esse ano aí, a parte das multas. Até,
450 eu gostaria se algum de nós pudesse pedir o quê que arrecadou. Porque foi bastante
451 aplicada e a quantidade lote limpo dentro da cidade também foi excelente. Só não

452 conseguiu todo mimdo limpar porque muitos moram em São Paulo. Moram para
453 lá. E assim, a gente também, hoje nós temos uma coleta que me preocupava um ̂
454 tempo e até hoje nós não paramos com essa coleta; era a coleta de óleo de comida. \
455 Porque você via o pessoal da Águas de Barra do Garças falando que entupia as
456 bombas. Hoje, nós fazemos um trabalho dessa coleta de óleo, passamos nos
457 assadores de frango e passamos nas lanchonetes maiores. Doutor, hoje a gente tem
458 óleo lá para dar e vender. E, eu não consigo passar esse óleo para frente. Está
459 virando um caos, mais sério agora. Não! Essa foi a idéia de começo, mas o quê que
460 acontece? Não deu certo porque de um litro de óleo, eu faço setenta litros de sabão.
461 E, me sai caro. Eu até tenho para quem dar o sabão. Os índios querem o sabão, as
462 creches, na cadeia, todo mimdo quer o sabão. O problema é que sai caro para mim
463 porque eu tenho que comprar a soda, o álcool, e fazer é questão de minuto. No
464 lugar que eu vou, por exemplo, se eu vou lá no bombeiro... um dia eu fui lá; e
465 coloca lá a água e já é rapidinho. Em meia hora está pronto, você faz muito sabão.
466 Então, tem umas questões que talvez a gente poderia mais juntar o pessoal, para
467 começar a mudar o comportamento porque a nossa limpeza de rio não deu

468 resultado então, até hoje. Porque estamos fazendo direto. Todo mundo está fazendo
469 e toda hora que você vai no rio, tem lá. Desculpa o meu desabafo aí, mas o meu
470 interesse é de fortalecer mais esse trabalho aí. Na cachoeira, nós estamos fazendo

471 esse trabalho aí, de olhar as garrafas. Lá naquela área que era do Daltinho, nós
472 estamos ficando lá e quando a pessoa está entrando, nós não estamos proibido não;
473 você pode entrar com a garrafa. Só que nós olhamos a caixa. Tem vinte garrafas?
474 Olha, eu estou te esperando aqui com as vinte garrafas. Na hora que voltar, eu vou
475 olhar se realmente ou quem tiver no plantão lá, olha se as garrafas estão voltando.
476 Está funcionando. Se o senhor ver a quantidade de lixo... até, eu gostaria de pedir

477 um apoio. Lá está indo uma média de 200 até 300 pessoas, nos finais de semana.
478 Lotado! Lotado! O dia todo. Depois do almoço até às 17h/18h, bastante gente. Eu
479 acho que assim, ali merecia um olhar com mais atenção ou a gente fazer um
480 melhoramento. A SEMA falou que está à vontade, então lá está interditado, então a
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481 SEM A não está interferindo. Com isso, nós estamos ficando lá na porta, mas é um
482 lugar que a prefeitura ou alguém tem que ir lá e olhar com carinho porque o
483 movimento lá é muito grande. E, não é só nos finais de semana não, meio de
484 semana também está. Nós esperamos o movimento no mês de junho e de julho
485 pensando que iria lotar, e não. Foi flexível. Quando foi agora em agosto, o
486 movimento lá pegou. Mas, são gente mesmo da cidade, lotado. Depois, se vocês
487 quiserem conferir, pode passar por lá. Está bom? A gente está lá coletando o lixo,
488 fiscalizando aqueles negócios... era só isso aí. VER. MIGUELÃO: Obrigado,
489 Garrincha. Então, senhor presidente, terminando o meu raciocmio: hoje você vai no
490 Atacadão, vai no Nilo e em qualquer mercado, você compra lá uma caixa de Amstel
491 lá, ela vem com 6 garrafas de 600ml. E, aquelas garrafas, eu tenho as caixas, por ̂
492 exemplo, de cerveja lá em casa. Antes, você pegava a sua caixa, com o seu casco e ia ̂
493 lá, comprava e trazia, e aquele negócio era retomável. Agora não! Você vai lá, você
494 compra, pode jogar aquele lá fora e você vai lá e compra outra caixinha pelo mesmo
495 valor do mercado. Então, tem que fazer uma lei, uma lei forte, obrigando esses
496 armazéns todos aí, o Atacadão da vida aí e tudo quanto é mercado e mercearia que
497 vende esse tipo de produto, que eles tenham obrigação de recolher. Então, isso aí é
498 o nosso pedido. Senhor presidente, eu quero fazer jus a palavra do vereador Alex
499 sobre o concurso. Eu gostaria, se vossa excelência puder pegar informação para
500 passar para gente e se pudesse ser ainda hoje, a gente agradeceria. Porque desde o
501 início do ano, nós estamos votando nas leis aqui e recomendando. Aí, esse ano é o
502 último ano que nós vamos votar a lei autorizativa de contratação. Por que? O Barra
503 Previ está aí, e pela conta do Dr. Heros, que é o presidente do Barra Previ e os
504 outros, o pessoal do Barra Previ, daqui quinze anos, o dinheiro que está aí, não tem
505 dinheiro para pagar os aposentados. Então, é preocupante. Eu não tenho nenhu
506 fUho, não tenho vínculo com a prefeitura, nem esposa, não tenho nenhum parente
507 que trabalha na prefeitura, mas é nossa responsabilidade fazer essa fiscalização e
508 fazer com que isso aconteça. Obrigado, senhor presidente. SR. PRESIDENTE:
509 Vereador Miguel, eu vou solicitar à assessoria que tente fazer contato para
510 atendimento dessa solicitação de vossa excelência. VER. VALDEI LEITE

511 GUIMARÃES-PEBINHA: Senhor presidente, senhores vereadores, pessoal aqui
512 presente na platéia. Senhor presidente, eu quero externar aqui as minhas
513 condolências ao ex-vereador Clodoaldo. O Clodoaldo foi um amigo meu de
514 infância. O conheci lá na região de Barigajau, no município de General Carneiro.
515 Dona Jerominha era vizinha de fazenda do meu pai lá. Então, foi uma grande perda
516 de um amigo meu, o Clodoaldo, para família dele. Eu quero aqui deixar as
517 condolências e pesar para toda a família. Uma pessoa hoje também que morreu, um
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518 amigo meu também^ foi acidentado ontem. Caiu de moto ontem e quebrou o
519 pescoço. Amigo meu. Uma morte precoce. Foi lá no São José, ontem. Deixou a filha,
520 a esposa e a família. Caiu de moto, Joãozinho. A moto parece que derrapou e ele
521 bateu a cabeça naquele negócio do orelhão. A cabeça dele esbagaçou, o rosto dele...
522 O capacete era bom. Era daqueles de ultima geração, mas não aguentou. O impacto
523 foi tão grande que quebrou tudo. A cabeça dele todmha quebrou. Então, eu quero
524 deixar as minhas condolências para a família também. Senhor presidente, eu quero
525 parabenizar aqui o Cleber, o Alex e toda equipe que estiveram no sábado, no Dia da
526 Limpeza. Eu quero parabenizar vocês. Senhor presidente, mais uma vez eu vim
527 aqui falar sobre o posto fiscal ali do Piracema. Ali está uma vergonha. Nós
528 mandamos ofício para o ministério público, para a SEMA. Agora, eu fiz uma outra
529 indicação. O Salamone fez um asfalto lá casquinha de ovo. As carretas lá passa e já
530 quebrou aquele asfalto ali tudo. E, agora choveu e as carretas passam, sujam os
531 pneus de barro lá e vai para o asfalto; os moradores não estão agüentando aquilo lá
532 mais. Aquilo virou aquele pó. Um pó! Lá parece que é um talco que passou naquele
533 asfalto lá. Então, seca aquele "trem" lá e vira aquele pó. Os moradores não está
534 agüentando mais aquilo lá, não. Eu queria que a Câmara me ajudasse, eu já fiz uma
535 indicação mandando a indicação para a SEMA, para o ministério público, para o
536 meio ambiente e para a prefeitura e vê o que vocês podem fazer para tomar as
537 providências. Porque está uma vergonha aquilo lá. Os moradores do Piracema não
538 agüentam aquilo lá mais, não. É só isso. Muito obrigado. VER. JAIME RODRIGUES
539 NETO: Senhor presidente, colegas vereadores, comunidade aqui presente. Primeiro
540 lugar, quero aqui externar o meu sentimento de pesar também ao vereador
541 Clodoaldo. Amigo nosso, parente, pessoa querida na nossa comunidade. Então, é
542 uma família bem conhecida aqui e em General Carneiro. E, como disse aqui o nosso
543 colega Pebinha, pessoa lá de General Carneiro, é parente nosso, então a gente nesse
544 momento externa um sentimento de pesar a toda família do Clodoaldo. Aqui foi
545 bem lembrado o nosso colega vereador, que ele também freqüentava a Maçonaria
546 Acácia do Araguaia, então fica aqui o nosso sentimento a toda a família. Segundo,
547 senhores, eu quero falar de uma moção de aplausos que eu estou propondo nessa
548 noite. Moção de aplausos ao coletor de lixo, é um funcionário da Loc Service, o
549 Renner Mauã Souza Barbosa Gomes. Essa moção de aplausos, senhores, é só para
550 incentivar e reconhecer o que ele representa hoje em nossa cidade, pelo trabalho
551 desenvolvido e pela alegria que ele deixou transparecer em um vídeo que foi
552 veiculado em toda a região. Teve milhares de acessos. E, a gente sabe que a
553 dificuldade do dia a dia, o salário baixo, e nem tampouco foi motivo para ele se
554 entristecer. E, ali naquele momento, ele naquela alegria naquele vídeo, externou
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555 toda felicidade que ele transpareceu e que ele sente, e toda a alegria dele. Então, fica
556 a moção de aplausos pelo seu trabalho e pela sua alegria. E terceiro, eu quero aqui
557 parabenizar os vereadores envolvidos nesse projeto que é do Dia Mundial de
558 Limpeza; Dr. Cléber, Dr. João e o professor Alex estão de parabéns, e que sirva de
559 exemplo às pessoas de Barra do Garças. E, como sugestão e já vou requerer na
560 próxima sessão, para que o município, para que a prefeitura, implante em nossa
561 cidade, lixeiras seletivas. Eu sei que isso não é barato, mas é necessário. Então, a
562 exemplo de outros municípios limpos, nós queremos que nossa cidade, cada vez
563 seja mais limpa ainda. Que, seja implantada em nossa cidade lixeiras seletivas. E,
564 para tanto eu sugiro também, uma parceria com as empresas que queira ali na
565 lixeira colocar a sua propaganda, que o faça. Parece que já tem uma lei específica
566 para isso. Então, a gente sugere essa ação. Muito obrigado a todos. SR.
567 PRESIDENTE: Não havendo mais vereadores inscritos, quero parabenizar e
568 aproveitar aqui o ensejo; pegar uma carona nos parabéns dado ao Renner. Eu o
569 conheço já há bastante tempo, há algims dias. Inclusive, quase que desde o
570 nascimento ou desde do nascimento, e realmente foi um belo exemplo. E, o Renner,
571 a gente conhece e sabe da história do Renner; é de alguém que não se curva diante
572 das dificuldades. Eu o acompanho. Nós somos quase parentes. Então assim, o
573 Renner, a Rosa, na verdade antes mesmo de vir para Barra, nós moramos ali de
574 favor na casa da avó do Renner em Nova Xavantina. A tia Rosa, como nós
575 chamamos. E, a gente acompanha as publicações do Renner no Facebook e sabe que
576 o Renner, ele vive mais ou menos numa montanha russa. Um dia ele lá em cima,
577 outro dia ele desce, um dia ele sobe... mas, Renner, eu quero parabenizar você e em
578 nome da Casa pegar uma carona aqui, na proposição do colega Dr. Jaime e eleger
579 você, numa sociedade em que cada vez mais pessoas desistem da vida, mais
580 pessoas estão nos consultórios por conta das dificuldades da vida, dos desencantos
581 com a vida... eleger você como um símbolo da nossa cidade, de pessoas que não se
582 rendem. E, dizer para as pessoas, que por maior que seja a dificuldade e a gente
583 reconhece a dificuldade de todos, por maior que seja as dificuldades da vida, vale a
584 pena dançar em prol da vida. Parabéns a você! Não havendo mais inscritos dou por
585 encerrado o grande expediente. Atendendo à propositura do vereador Murilo,
586 submeto ao soberano plenário o requerimento do Murilo e do Paulo Raye, que já
587 havia se manifestado nesse sentido, ainda que tardiamente, mas que nós façamos
588 um minuto de silêncio em prol da vida e da passagem do nosso colega.
589 (Passado um minuto, voltou-se aos trabalhos dessa noite.)
590 SR. PRESIDENTE: Vencido um minuto no nosso relógio, uma salva de palmas em
591 favor do nosso companheiro e colega, e que Deus guarde a sua alma e reserve a ele
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592 O melhor dos lugares. Passamos à leitura dos processos oriundos do Executivo e
593 desta Casa. Dando continuidade à Sessão, o Sr. Presidente iniciou a Ordem do dia e

594 o 1° Secretário efetuou a leitura das seguintes matérias: Decreto n° 4.198/2019, de 23
595 de setembro de 2019, de autoria do Poder Executivo Municipal, que "Dispõe sobre

596 retificação do Decreto n° 4.167 de 11/07/2019". Depois de lido foi encaminhado à
597 Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Emenda Aditiva n° 013/2019, de 28 de

598 setembro de 2019, de autoria do Vereador Gabriel Pereira Lopes-PRB, "Ao Projeto

599 de Lei n° 053 de 13 de setembro de 2019, de autoria do poder executivo mimicipal,
600 que Estima a receita e fixa as despesas do município de Barra do Garças, para o
601 exercício de 2020". Depois de lida foi encaminhado às Comissões de Constituição,
602 Justiça e Redação; Economia e Finanças e; Comissão Especial Mista. Emenda
603 Aditiva n° 014/2019, de 28 de setembro de 2019, de autoria do Vereador Gabriel

604 Pereira Lopes-PRB, "Ao Projeto de Lei n° 053 de 13 de setembro de 2019, de autoria
605 do poder executivo municipal, que Estima a receita e fixa as despesas do município
606 de Barra do Garças, para o exercício de 2020". Depois de lida foi encaminhado às
607 Comissões de Constituição, Justiça e Redação; Economia e Finanças e; Comissão

608 Especial Mista. Projeto de Resolução n° 030/2019, de 30 de setembro de 2019, de
609 autoria da Mesa da Câmara Municipal, que "Dispõe sobre devolução de
610 equipamentos da câmara municipal". Depois de lido foi encaminhado à Comissão
611 de Constituição, Justiça e Redação. ORDEM DO DIA (Votação das matérias) - SR.

612 PRESIDENTE: Encerradas as leituras, vamos a votação dos projetos. O Projeto de
613 Lei n° 048/2019 de autoria do vereador Dr. Cleber Fabiano Ferreira, tem pareceres

614 favoráveis da Comissão de Constituição, Justiça e Redação, bem como da Comissão

615 de Obras Públicas e Transportes. O projeto, ele institui no município, a Semana
616 Municipal do Lixo Zero e dá outras providências. Os pareceres são favoráveis. Em
617 discussão os pareceres ao Projeto de Lei n° 048/2019. Em votação - os que são
618 favoráveis permaneçam como estão, os contrários se manifestem. Aprovados por
619 unanimidade de votos, os pareceres ao Projeto de Lei n° 048/2019. Mérito do
620 projeto. VER. CLEBER FABIANO: Senhor presidente, a questão do projeto, como
621 nós já havíamos falado desde o início da sessão, é a preocupação que Barra do
622 Garças e que nós temos hoje, com o lixo, com essa questão do lixo. Não só Barra do
623 Garças, mas é uma questão mundial hoje. O que fazer com os resíduos sólidos? O
624 ser humano a cada dia que passa, ele vem produzindo mais e mais lixo. Eu lembro e
625 eu não sou a pessoa recomendada para lembrar tanto assim, mas vou me vou
626 remeter ao meu colega, ao nosso decano, não é, Dr. Paulo Raye? Ele lembra
627 perfeitamente quando criança no Rio de Janeiro, que o óleo era no tambor. Você
628 buscava. Eu ainda lembro disso. Macarrão era num saco de papel. Não existia
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629 sacolinha plástica. Não tinha nada disso. Você comprava quase tudo a granel: arroz,
630 o feijão. E, nós tínhamos uma vida bem mais limpa, com menos resíduos. E, a
631 modernidade acabou prejudicando isso hoje, com: o plástico, garrafas PET, as
632 sacolinhas. É o terror dos aterros sanitários, essas sacolinhas plásticas. Não
633 consegue fazer a compactação. Enfim, o lixo se tomou uma febre, um problema
634 mimdial. E, Barra do Garças; esse projeto, eu vi um projeto semelhante na capital do
635 estado do Amapá. Em Macapá tem um projeto semelhante e que deu certo. Fazendo
636 a pesquisa, deu certo. E, o quê que visa esse projeto? O projeto visa na Semana do
637 Lixo Zero, dar palestras em escolas, propiciar projetos para o IFTM. Nós temos
638 aqui, o Instituto Federal de Mato Grosso, tecnológico. Nós temos aqui, o SECITEC.
639 Nós temos as Universidades. Propiciar projetos, prodiozir aí, um prêmio para um
640 projeto de sustentabilidade, para o uso sustentável do lixo. Incentivar as escolas,
641 para que crie um programa intemo nessas escolas. E, essa semana do lixo zero é
642 para fomentar esse tipo de atitude, esse tipo de eventos e especificamente
643 conscientização da população na questão do Lixo Zero. É isso que propõe o nosso
644 projeto. É uma força a mais. É um "plus", que nós estamos dando a todo esse
645 movimento que vem sendo construído em Barra do Garças, em prol de uma cidade
646 mais limpa e de uma sociedade mais sustentável e humanamente com um caráter
647 ambiental mais aflorado. É só isso, senhor presidente. SR. PRESIDENTE: Mais
648 algum vereador gostaria de manifestar-se quanto ao mérito? Não havendo mais
649 manifestação, dou por encerrada a discussão de mérito do Projeto n° 048/2019.
650 Passamos então, à votação. Em votação o Projeto de Lei n° 048/2019, que institui no
651 município de Barra do Garças, a Semana do Lixo Zero e dá outras providências, de
652 autoria do colega Vereador Cleber Fabiano Ferreira. Os que são favoráveis
653 permaneçam como estão, os contrários se manifestem. Aprovado por unanimidade
654 de votos, o Projeto de Lei 048/2019.
655 Resumo final da aprovação do projeto acima. Projeto de Lei n° 048/2019, de 06 de
656 setembro de 2019, de autoria do Vereador Cleber Fabiano Ferreira-DEM, que

657 "Irrstitui no município de Barra do Garças, a Semana do Lixo Zero e dá outras
658 providências". Votação dos pareceres favoráveis das Comissões: Constituição,
659 Justiça e Redação e; Obras Públicas, Transporte, Comunicação e Meio Ambiente.
660 Aprovado por unanimidade de votos. Mérito: se manifestou somente o autor do
661 projeto Ver. Cleber, como verificado acima. Votação do Projeto de Lei n° 048/2019,
662 de 06 de setembro de 2019. Aprovado por unanimidade de votos dos vereadores
663 presentes.

664 SR. PRESIDENTE: Projeto de Lei n° 050/2019 que institui a semana da orientação
665 profissional para o primeiro emprego nas escolas públicas municipais de Barra do
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666 Garças e dá outras providências, de autoria do vereador Paulo César Raye de
667 Aguiar. O projeto institui a semana da orientação profissional para o primeiro
668 emprego nas escolas públicas municipais e dá outras providências. O projeto tem
669 parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Redação e Comissão de
670 Educação, Cultura, Saúde e Assistência Social. Os pareceres são favoráveis. Em
671 discussão os pareceres das Comissões de Constituição, Justiça e Redação e de

672 Educação, Cultura, Saúde e Assistência Social. Em votação - os que são favoráveis
673 permaneçam como estão, os contrários se manifestem. Aprovados por unanimidade
674 votos, os pareceres do Projeto de Lei n° 050/2019. Mérito do projeto. VER. PAULO
675 RAYE: Esse projeto é um projeto muito interessante porque ele institui a semana da
676 orientação profissional para o primeiro emprego. O que significa isso? Que durante
677 essa semana nas escolas, serão efetuadas palestras com profissionais de diversas
678 áreas tentando despertar na criança uma orientação no sentido de uma escolha de

679 uma profissão ou mesmo uma orientação no sentido que ela possa conseguir o seu
680 primeiro emprego nesse setor. Esse projeto, lógico, eu copiei. Eu copiei de uma
681 cidade porque eu achei muito interessante esse projeto e resolvi trazer para cá
682 porque eu achei que seria de bom alvitre, que as escolas aqui pudessem instituir
683 também essa semana. O Gustavo, que pediu para mim se poderia assinar comigo
684 esse projeto e eu com muita honra cedi que ele assinasse comigo esse projeto, coloco
685 que se ele quiser falar alguma coisa também a respeito... então é isso, senhor
686 presidente. SR. PRESIDENTE: Não havendo mais inscrições para falar quanto ao
687 mérito, dou por encerrada a discussão. Em votação o Projeto de Lei 050/2019 que
688 institui a semana da orientação profissional para o primeiro emprego nas escolas
689 públicas municipais de Barra do Garças e dá outras providências. Em votação. Os
690 que são favoráveis permaneçam como estão, os contrários se manifestem. Aprovado
691 por imanimidade de votos, o Projeto de Lei n° 050/2019.
692 Resumo final da aprovação do projeto acima. Projeto de Lei n° 050/2019, de 16 d
693 setembro de 2019, de autoria do Vereador Paulo César Raye de Aguiar-PMDB, que
694 "Institui a Semana da Orientação Profissional para o Primeiro Emprego nas Escolas

695 Públicas Municipais e dá outras providências". Votação dos pareceres favoráveis
696 das Comissões: Constituição, Justiça e Redação e; Educação, Cultura, Saúde e

697 Assistência Social. Aprovados por unanimidade de votos. Mérito: se manifestou
698 somente o autor do Projeto Ver. Paulo Raye, como verificado acima. Votação do
699 Projeto de Lei n° 050/2019, de 16 de setembro de 2019. Aprovado por unanimidade
700 de votos dos vereadores presentes.

701 SR. PRESIDENTE: Vamos à leitura das moções, indicações e requerimentos dessa

702 noite. Pois não, excelência. VER. MIGUELÃO: Senhor presidente, eu gostaria de só
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703 fazer um registro da presença do Cacique Edmundo. O Cacique Edmundo, eu
704 conheço todas as aldeias da reserva São Marcos, mas o Cacique Edmundo é um,
705 cacique organizado. É um cacique que você chega na sua Aldeia, lá tem arroz, tem o
706 feijão, tem o porquinho. E um cacique, que eu tiro o chapéu para ele. Portanto, eu
707 estou registrando a presença do cacique aqui porque é um cidadão que faz pela sua
708 comunidade. Obrigado, senhor presidente. SR. PRESIDENTE: Parabéns ao

709 Edmundo. E, bem legal, Miguel, essa fala por quê essa semana, por exemplo, eu
710 recebi aqui no gabinete, o professor Rodolfo. O professor Rodolfo é o índio da
711 Aldeia Hu-hi, e já pelo terceiro ano o professor Rodolfo tem um projeto de uma roça
712 comunitária. No primeiro ano, nós o ajudamos. No segimdo ano também,
713 juntamente com o Dr. Luiz Paulo. E, como todo projeto comunitário, Miguel, a
714 gente sabe das dificuldades que há. Nós aqui, nós trabalhamos com a comunidade e
715 nós sabemos da dificuldade que há de envolver as pessoas em projetos
716 comunitários. A mesma realidade, não é Edmundo, que se encontra também nas
717 aldeias. Então, apesar das dificuldades o professor Rodolfo, não desiste; não
718 desistiu do projeto. Ele já esteve aqui, nós nos comprometemos, esta Casa. Nós
719 ainda levaremos a cabo um projeto Fome Zero, na verdade, pelo terceiro ano.
720 Poucas pessoas sabem, Miguel, mas já pelo terceiro, a Casa participa do projeto

721 Fome Zero. Nós não conseguimos estender ainda, Edmimdo, a todas as aldeias
722 porque isso necessita da vocação. A gente sabe que algumas aldeias, por exemplo,
723 em Fátima também, o cacique de lá, também é muito organizado assim como
724 Edmimdo. Então, esse projeto, ele depende. Mas, já pelo terceiro ano, nós
725 fornecemos sementes. Nós ajudamos com uma parte das ferramentas, para que a

726 gente consiga par e passo... eu quero ver se esse ano a gente consegue tratar disso
727 com o técnico da EMPAER e em parceria com a IFMT ou a UFMT, para ir

728 paulatinamente levando. A gente sabe que a gente tem algumas dificuldades a
729 serem suplantadas. Por exemplo, no ano passado as capivaras comeram 60% da
730 nossa horta. Só quem vive lá, que sabe dessas dificuldades. Mas, isso, Miguel, é
731 muito interessante para desmistificar uma leitura que alguns tem, que os nossos
732 irmãos Xavantes não trabalham ou não gostam de trabalhar. Não! Isso é uma ilusão.
733 É claro que a vocação não é produzir excedentes, como acontece na nossa
734 agricultura, na agricultura comercial. Mas, lá há sim, um grande número de
735 Xavantes que trabalham, que tem as suas roças e que sofrem pelas dificuldades,
736 como eu acabei de apontar aqui. Nós tivemos um grupo de seis que fizeram uma
737 roça lá e as capivaras... porque como elas não tem mais no Cerrado, frutas, elas vão
738 lá para a roça comer as roças. Então assim, mas é muito legal porque essas falas,
739 elas servem para desmistificar. Eu não sei se você se recorda, mas há pouco tempo
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740 foi divulgado um estudo feito... é uma monografia de pós-graduação, onde foi
741 apontado que Barra do Garças é um dos municípios no estado de Mato Grosso,
742 onde há o maior preconceito contra a comunidade indígena da sua cidade. Essa
743 monografia indicou isso. Eu acho que isso é de fácil compreensão, talvez pelo o
744 envolvimento. O cara que mora, por exemplo, numa cidade que não tem nenhuma
745 comunidade, ele não convive com esse problema. Então, talvez esse preconceito seja
746 mais ou menos perceptível. Mas, na nossa cidade, segxmdo essa monografia que foi
747 publicada numa universidade de São Paulo, eu não me recordo se na UNICAMF,
748 alguma coisa assim; dando conta do elevado preconceito da comunidade local do
749 centro urbano com os indígenas da região. Então, essas falas, como você fez agora^
750 em relação ao Edmundo, e eu também que conheço aquela realidade, a gente sabeTo
751 que é preciso desmistificar essa compreensão porque ela não é verdadeira.
752 Parabéns, Edmundo. Seja bem-vindo e nós consideramos a fala. Passamos então, à
753 leitura das moções, indicações e requerimentos dessa noite. Prosseguindo os
754 trabalhos, iniciou-se a leitura das Indicações, Moções e Requerimentos, as quais,'
755 foram lidas imediatamente. Indicação n° 343/19 do Ver. Dr. Joãozinho-PDT, ao
756 secretário de planejamento urbano e obras (solicita realização de construção de
757 sarjetas e meios-fios e ainda tapa-buracos nas ruas pavimentadas, dos distritos de
758 Vale dos Sonhos, Indianópolis e Toricueije); Indicação n° 344/19 do mesmo
759 vereador, ao secretário de planejamento urbano e obras (solicita que seja inserida
760 nas obras de asfaltamento, a Avenida Sul, bairro Jardim das Mangueiras); Indicação
761 n° 345/19 do mesmo vereador, a secretária de saúde (solicita a disponibilidade de
762 uma ambulância para prestar assistência preventiva, durante evento que será
763 realizado pela câmara municipal, dia 13/10, no distrito de Indianópolis); Indicação
764 n° 346/19 do mesmo vereador, ao prefeito municipal (solicita que através da
765 secretaria municipal competente, faça adaptações nos brinquedos dos parques
766 infantis, instalados nos logradouros públicos de nossa cidade, para atender crianças
767 portadoras de necessidades especiais); Indicação n° 347/19 do mesmo vereador, ao
768 prefeito municipal (solicita que seja analisada a possibilidade de disponibilizar a
769 nova patrulha mecânica, adquirida pelo município, para atender 38 famílias do
770 assentamento Governador Wilmar Peres de Farias, no distrito Vale dos Sonhos);
771 Indicação n° 348/19 do mesmo vereador, ao secretário de transporte e serviços
772 públicos (solicita colocação de redutores de velocidade em uma das pistas da Av.
773 Ver. Paulo Delmondes, na altura do n° 1.890, sentido bairro/BR-070); Indicação n°
774 349/19 do mesmo vereador, ao deputado Silvio Fávero e deputado Dr. Eugênio
775 (solicita que através de projeto de lei, seja dada a denominação à escola militar a ser
776 implantada em Barra do Garças, de Escola Militar Prof. Oswaldo Soler); Indicação
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777 n° 350/19 do Ver. Jaime Rodrigues-PMDB, ao prefeito municipal (solicita que
778 busque parceria com o governo do estado, no sentido de criar uma Brigada de
779 Incêndios Rurais); Indicação n° 351/19 do Ver. Valdei Leite-PDT, ao ministério
780 público, à Sema, à secretaria de urbanização e paisagismo e à empresa Cerealista
781 Serra Alta (solicita que providências sejam tomadas com relação à poeira produzida
782 pelo tráfego de veículo no pátio da Sefaz, à margens da Av. Valdon Varjão);
783 Indicação n° 352/19 do Ver. Celson Sousa-PV, ao secretário de planejamento urbano
784 e obras (solicita construção de uma rotatória, com estruturas conhecidas como
785 tartarugas, na confluência da rua Goiás, com a Av. Antônio Paulo da Costa Bilego e
786 Prefeita Alexandrina, centro de nossa cidade); Indicação n° 353/19 do Ver. Jaime

787 Rodrigues-PMDB, ao secretário de educação (solicita disponibilidade de um
788 veículo-Van, para transportar as atletas, que participarão do torneio, na cidade de
789 Ribeirão Cascalheira, nos dias 12 e 13/10); Moção de Aplausos n° 244/19 do Ver. Zé
790 Gota-PRB, para o Sr. Waldir da Silva Rios Júnior; Moção de Aplausos n° 245/19 do
791 Ver. Jaime-PMDB, ao Sr. Rhenner Mawan Souza Barbosa Gomes; Moção de
792 Aplausos n° 246/19 do Ver. Garrincha-PV, aos senhores e senhoras pelo apoio dado
793 ao Projeto Árvore Pela Vida; Moção de Pesar n° 247/19 do Ver. Pebinha-PDT, aos
794 familiares do Sr. Marcelo Alexandro Souza e Silva; Requerimento n° 063/19, do Ver.
795 Dr. Joãozinho-PDT, ao coordenador do plano diretor (solicita relação de todos os
796 pedido de alvará de construção, protocolizados junto à coordenadoria do plano
797 diretor, a partir de 1° de janeiro de 2019). Após, o Sr. Presidente coloca em votação o
798 pedido do Ver. Pebinha, para votar as matérias em bloco, o qual, após votado foi
799 aprovado por unanimidade de votos. Em seguida, o Sr. Presidente colocou em
800 votação todas as proposições. Indicações, Moções e Requerimentos, que após serem
801 votadas receberam aprovação unânime. SR. PRESIDENTE: Peço a assessoria que
802 providencie para a próxima sessão, Dr. Cleber, data para audiência pública da LOA,
803 para que nós possamos... pelo menos dez dias, para que a gente possa trabalhar,
804 fazer as convocações, fazer os chamamentos, mandar para as escolas técnicas que
805 nós temos no município, que trabalham com Gestão Pública. Porque é um momento
806 interessante de transferência. Então, peço a vossa senhoria, que providencie uma
807 data com um prazo mínimo de dez dias, a fim de que possamos realizar audiência
808 pública, e quem sabe dessa audiência possa surgir a necessidade de uma outra e nós
809 teremos então, um prazo antes do encerramento do ano. Solicito a Casa que assim o
810 faça. O Edmimdo pediu o uso da fala, então concedo Edmundo, na Palavra Livre,
811 que você faça uso da fala. Concedo autorização para que adentre ao plenário e se
812 dirija aqui à Tribima, por gentileza, a fim de que possa fazer uso da fala. CACIQUE
813 EDMUNDO: Boa noite, plenário. Em primeiro lugar, agradeço a essa composição
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814 da Mesa. Agradecer a vossa excelência, o vereador Miguelão, que tem uma grande
815 consideração em questão dos povos indígenas Xavantes, principalmente os
816 munícipes de Barra do Garças, que somos da terra indígena São Marcos. No
817 entanto, quero saudar a composição da Mesa, em nome do presidente dessa Casa
818 E, é uma grande honra que estou aqui. Prazer, meu nome é Edmimdo Dzuaiwi
819 Omori. Sou Cacique da Aldeia São Francisco, da terra indígena São Marcos. No
820 entanto, desculpa aqui o rápido currículo: sou pedagogo graduado já há vinte anos.
821 Faço parte do movimento indígena a nível nacional hoje ainda. Fui conselheiro
822 nacional de saúde. Eu tenho a contribuição que teve o nosso município Barra do
823 Garças, aonde na atual que era prefeito Wanderlei na época, Dr. Adalberto tinham
824 solicitado que o filho dele se encontra aqui, o vereador, é uma honra; na época com^^
825 a ampliação do hospital, que a gente esteve lá para atendimento aos povos
826 indígenas do nosso município. É uma grande honra. No entanto, fui membro da
827 mesa diretora do conselho nacional há seis anos. Fui coordenador da comissão

828 intersetorial da saúde indígena, que é uma comissão do conselho nacional de saúde
829 do ministério da saúde. Fui membro titular da CONEP, comissão nacional de ética

830 em pesquisa do conselho nacional de saúde do ministério da saúde. E, atual e estou
831 aqui nessa toda militância ainda, é uma grande honra. No entanto, tive
832 oportunidade me acolher o Joãozinho na época, morei ali no imóvel deles, o ano
833 que ele me atendeu 2013. Mas, hoje vereador, vai ficar no meu currículo usando
834 essa Tribuna dessa Casa, na solicitação no requerimento de vossa excelência como
835 Miguelão; é uma grande honra. Sou liderança da terra indígena São Marcos do
836 movimento a nível nacional, e até então, vereador, sou acadêmico atual da

837 bacharelado em Direito. Uma grande honra, que é grande professor, como o nosso
838 vereador Alex. Tive oportunidade de várias discussões, diálogo fraterno, entendeu.
839 Então, eu tenho respaldo legal. Respeito essa Casa. Eu tenho valor ao nosso
840 município como Barra do Garças. É uma grande honra que tive oportunidade de
841 trazer em nome do nosso município, para a nossa instituição privada como a
842 UNIVAR. Uma instituição privada que trabalha combatendo onde que a vossa
843 excelência mencionou em relação a esse preconceito e discriminação. Eu como
844 indígena sempre eu falo: nasci como o índio, cresci como índio, educado como índio
845 e ao mesmo tempo essa terra que oferece futuramente, quem sabe, ninguém sabe
846 todo o nosso trajeto. Eu morro como índio, como o sangue do índio. Toda essa
847 condolência que eu trago em nome das lideranças do nosso companheiro
848 Clodoaldo, que a vossa excelência mencionou bem. E, lembrar quem combatia toda
849 essa discriminação através do esporte e até hoje o nosso município está invisível em
850 relação a isso; me desculpe relatar rápido aqui; em nome do saudoso finado^Paulo
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851 Reis. Entendeu? Então isso, tem muitos de vossas excelências que estão aqui

852 presentes, essa vereança, tem muitos gabaritados que estão aqui. Sempre lembrava '
853 e falava: cadê o Paulo Reis? É uma grande honra. Entendeu? Então isso, essa Casa é
854 nossa; é do Povo. Que, vou levar isso no meu currículo, porque essa bagagem que
855 eu tenho, graças a Deus. Miguel, a vossa excelência é de suma importância nessa
856 cadeia de acesso. E, até o nosso companheiro que está aqui, quieto no canto, o nosso

857 vereador Jaime, que está aqui; parabéns porque a nossa cidade tem sempre se
858 fortalecido com os projetos descentes para a sua comunidade e para a sua
859 população. Aonde, na minha condução que acompanhava a comissão de recursos
860 humanos, do conselho nacional de saúde, uma grande honra, presidente, que eu
861 trouxe ajudando, para essa instituição, para o nosso município; nesses cinco anos
862 atrás, que eu presenciei todos os pareceres favoráveis, que eu trabalhei trazendo o
863 curso de Odontologia para a Univar. Hoje, nós temos formação que teve ano
864 passado. Trouxe a Psicologia para essa instituição. E, isso aí é para o índio? É para o
865 índio seja beneficiado? Não! E para o nosso município. Aonde, que a vossa
866 excelência mencionaram; bom trabalho em relação ao lixo zero. Porque não Ibco
867 zero também em comida industrializada que oferece, vereador, nas Aldeias? Tem
868 que limpar. Então, esse projeto é muito brilhante. Para mim finalizar, presidente, é
869 uma grande honra que vou lembrar de vossa excelência. Eu estou indo sexta-feim
870 vereador Miguelão, grande guerreiro. Presidente, sexta-feira, eu estou indo para
871 aldeia, vereador Jaime, por minha iniciativa própria. Eu não tenho parceiro, aonde-
872 que vou buscar. Mas, esse parceiro que vou ter através de poMtica, norteado para
873 futuro, é essa Casa, aonde que vossas excelências que estejam aqui. Eu estou indo
874 para a aldeia, para comemorar 31 anos do aniversário da Carta Magna da
875 Constituição Federal do Brasil de 1988. Aonde que está lá no seu artigo 232, e está
876 bem claro, o direito dos povos indígenas, da Assembléia Constituinte de 86, 87 e 88,
877 que foram sacramentado com caráter de respeito. Então, isso a minha ida com os
878 meus pares, que eu vou discutir, presidente, sábado, é uma forma como que é o
879 direito dos povos indígenas do nosso país? Violação dos direitos dos povos
880 indígenas do país. Então isso, essa Carta Magna, nós vamos receber esse
881 aniversário, dia 5 de outubro que vai. Isso, própria a minha iniciativa. Mas, uma
882 honra essa riqueza que vou levar, requerimento de vossa excelência, para a minha
883 base discutir com a liderança, que essa Casa que está tomando conhecimento.
884 Mesmo que não estou trazendo aqui, mas está registrado essa Casa, a gente vai se
885 debruçando diante de toda essa política. Parabéns a todos os vereadores que estão
886 aqui. Trabalho. Saibamos que eu já participei de toda essa adesão, dessa caminhada
887 jimto com o governo. É cansativo? É! Mas, é o promissor para a sua população, que
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a vossa excelência está discutindo; digno e brilhante esse trabalho que vossas
excelências estão discutindo. É uma honra. Saio dessa Casa de forma de cabeça
erguida, mas sempre vou participar aqui. Porque o ano está chegando e na eleição
do ano que vem, o quê que nós queremos de fato para o nosso município, para a
nossa população? Então, isso é liderança de todos. Parabéns, Miguel. Agradeço a
todos. Muito obrigado pelo espaço. Agradecer o nosso professor vereador que está
aqui, o Alex, que sempre levou essa imagem dentro da instituição. Obrigado! VER.
GARRINCELA: Eu queria fazer uma pergunta para o cacique. Cacique Edmundo, só
uma pergunta aqui. Eu acho que o senhor está por dentro da situação e podia
esclarecer para nós aqui melhor. Esperar ele terminar de cumprimentar aqui.
Cacique, talvez o senhor podia esclarecer aqui. Nesse domingo agora, eu estou'
assistindo o Fantástico e vi que os nossos Xavantes e em muitas terras indígenas
aqui estão fazendo lavoura. Eu fiquei muito feliz. Eu já tinha visto falar isso no
começo do ano, e aí quando foi ontem no Fantástico foi surpresa para mim quando
falaram que o índio está plantando, mas aí, Ibama está multando os índios com esse
trabalho. Eu achei interessante porque o seguinte: o índio já está cansado de ficar
batendo de porta em porta, pedindo. E hoje, o índio trabalha, aí o Ibama vai lá e
multa. O senhor tem algum conhecimento nessa área para passar para nós? Porque
essa briga não é só do índio, essa briga tem que ser nossa também, porque assim:
nós não podemos deixar que o Ibama impeça eles de estar fazendo as lavouras. Eu
acho que é muito interessante, hoje, ele estar fazendo isso para ter a sua própria
renda. Como ele tem terra lá sobrando, eu achei interessante tomar essa iniciativa.

Se o senhor tiver alguma coisa assim, o senhor conhecer e puder estar
compartilhando com nós aqui, para nós estarmos juntos nessa briga aí, para não
deixar que o Ibama faça isso. CACIQUE EDMUNDO: Obrigado, vereador, pela a
ponderação de vossa excelência. Eu tenho uma honra, da gente satisfazer uma troca
de idéias e ao mesmo tempo visualizar a questão indígena. Sempre vou lembrar a
fala do nosso vereador que está aqui, Miguelão. Sempre a minha defesa, toda es;
política que eu tenho; hoje em dia companheiro Miguelão, estamos invisível ainda
toda essa política. Até, a fala do presidente atual, bem ou mal, queira ou não queira,
é o nosso presidente, Bolsonaro. Ele sempre menciona: o índio tem que ser uma
integração universal; comunhão. O índio tem que ser incluso na sociedade. Mas,
entre aspas. Tudo bem. Tem que ser incluso, mas pequeno projeto igual vossa
excelência mencionou, para nós é uma honra. Mas, quando se discute a questão
indígena, eu sei que a questão indígena é pedra no sapato. No entanto, tem que
haver uma política pública. O quê que é direito indígena? De fato, o quê que os
índios querem? Somos pedra no sapato. Às vezes, a sociedade olha, que o mdio não
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quer trabalhar; que o índio é aquilo. Não é isso não! Vereador que está aqui,
Miguelão, que eu falo do nosso município e da terra indígena de São Marcos, está
de parabéns. Ele está atualizado. Então isso, meu amigo vereador Garrincha, a
questão indígena, que eu falo do nosso presidente, que queira ou que não queira, *
vereador Jaime, eu já tive oportunidade de dialogar debate. Eu estava na exposição\l
da mesa há dois anos atrás, na comissão de direitos humanos no pleno da Câmara. i \
Fui convidado e o membro da comissão quem que era? Era o nosso presidente. E aí,
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ele me questionou na ponderação dele, o quê que ele falou? Porque tanta terra paraW
poucos índios? Eu não respondi para ele. Apenas esclareci. Queira ou que nãom
queira, quem sabe vereador, sensibilizar ele. A pergunta de vossa excelência poderá ̂ ̂
ser intervenção? Eu agradeço. Eu estou aqui na Mesa, em relação à questão
indígena, ao direito indígena, eu tenho respaldo legal para discutir com a vossa
excelência, grande parlamentar, que eu tenho respeito por vossa excelência. SR.
PRESIDENTE JAIME RODRIGUES: O senhor tem mais um minuto. CACIQUE
EDMUNDO: Então isso, parabéns sempre a colocação dele, mas diante dessa
ponderação De vossa excelência, nós queremos trabalhar, vereador. Nós queremos
desenvolver. Exemplo que ele mencionou: eu tenho criação suína na minha Aldeia.
Mas, será que eu tenho para fazer empréstimo no Banco do Brasil para dar mais
continuidade? Será que eu tenho acesso ao BNDS, para ser empreendedor igual
hotelaria, pousada, turismo ou o grande empresariado que fazem empréstimo?
Então, isso ainda para nós é muito longe. Então, é essa a discussão. Queremos
desenvolver, meu amigo. Nós queremos comer. Combater a nossa própria
segurança ali... então, muito obrigado pelo espaço. Diante disso, vereador, é só
haver política pública, que pode trazer benefício para nós e sensibilizar. Parabéns
pelo que ele mencionou. É riqueza dele. Obrigado. SR. PRESIDENTE JAIME
RODRIGUES: Não havendo mais nenhum vereador inscrito, declaro encerrada a

sessão de hoje. Terminada a Ordem do Dia e não havendo mais nenhum vereador
ou partícipe inscrito, declarou encerrado os trabalhos, cuja ata, se aprovada,
receberá a assinatura de quem de direito.


